
Seid Menschen! 

„Es gibt kein christliches, muslimisches, jüdisches Blut, nur menschliches. Seid 
Menschen! Das ist es, was ich zu sagen habe“, so wiederholt es die inzwischen 102 
Jahre alte Schoah-Überlebende Margot Friedländer wieder und wieder. 

Wer Mensch ist, kann nicht jüdische Menschen dafür hassen, dass sie jüdisch sind. 

Wer zuerst Mensch ist, kann nicht aus Solidarität mit den Palästinensern das, was die 
Terroristen der „Hamas“ begangen haben, feiern, auch nicht entschuldigen und nicht 
verharmlosen; und dazu gehört, sich und anderen einreden zu wollen, dass es gar 
nicht „so“ gewesen wäre, wie es war.  

Wer zuerst Mensch ist, kann auch nicht aus Solidarität mit Israel rechtfertigen, welch 
unvorstellbares Leid dafür über 2 Millionen Menschen im Gazastreifen gebracht wird 
– ganz unabhängig davon, ob nicht nur die Dimension, sondern auch die Intention 
für einen Genozid spricht oder nicht. 

Wer Mensch sein will, wird seine Menschlichkeit nicht nach Zugehörigkeit bemessen. 
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